La voz de Tamaulipas TAMPS (sitio)

2024-03-07

Promueve INE diálogo a una década de la paridad en México

Autor: Redacción

Género: Nota Informativa

https://www.lavozdetamaulipas.mx/promueve-ine-dialogo-a-una-decada-de-la-paridad-en-mexico/

Con el objetivo de abordar los avances de la paridad a 10 años del decreto que la convirtió en principio constitucional en México, así como afianzar los logros y reconocer los retos para avanzar hacia una democracia paritaria, el Instituto Nacional Electoral (INE) celebró el Diálogo entre mujeres. A una década de la paridad en México, en el marco de la conmemoración del Día Internacional de las Mujeres y de la Cumbre de la Democracia Paritaria.

Durante el acto inaugural, la Consejera Rita Bell López Vences, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación, aseguró que hay mucho que celebrar, pero también "suficiente por lo cual indignarnos", por ejemplo, las persistentes brechas de desigualdad en el ejercicio del poder y la autoridad, así como las múltiples expresiones de violencia contra las mujeres, incluida la política.

A 70 años de que en México se reconoció a las mujeres la ciudadanía y el derecho a votar y ser votadas, "logramos las reformas de paridad en todo; la reforma para prevenir, atender, sancionar y erradicar la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género" (VPMRG) y también la 3 de 3 que, recientemente, se constitucionalizó como la 8 de 8 contra la violencia.

Al respecto, la Consejera Rita Bell López reconoció que, a pesar de los avances, todavía no se logra la igualdad sustantiva y el acceso de las mujeres a todos los espacios de la vida política sin violencia, por lo que destacó la importancia de este diálogo para vislumbrar los retos en la materia.

El diálogo convocó a autoridades electorales -en el ámbito nacional y local-, así como a académicas, integrantes de Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) y defensoras de los derechos políticos y electorales de las mujeres, quienes participaron en tres paneles.

En la discusión pública se encuentran los derechos de las mujeres

En el panel 1, titulado De la paridad cuantitativa a la paridad cualitativa, la Consejera Claudia Zavala Pérez llamó a no olvidar las acciones que se tuvieron que realizar para alcanzar la paridad numérica y que "estamos trabajando por la paridad sustantiva".

Al abordar el proceso histórico y los acuerdos del INE en 2024 en la materia, explicó que la autoridad electoral continúa aplicando criterios de igualdad para financiamiento, para radio y televisión, así como acciones afirmativas, con lo que en la discusión pública hoy se encuentran los derechos de las mujeres: "integrales y en igualdad de circunstancias".

Claudia Zavala expresó a las mujeres más jóvenes: "seguimos trabajando como nuestras antecesoras para lograr por fin una sociedad justa e igualitaria y no vamos a descansar hasta que la paridad cualitativa, la que irradia en todos los derechos de las mujeres y, sobre todo, nuestro derecho a ser libres y a ejercer nuestros derechos sin violencia, sea una realidad".

Además de la Consejera, participaron la investigadora Ma. Aidé Hernández García; la Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Erika Estrada Ruiz y la Directora del Sistema Nacional de Igualdad entre Mujeres y Hombres del Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES), Margarita Cortés Cid.

Este primer panel fue moderado por la Consejera del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua, Fryda Licano Ramírez.

Necesaria presencia de mujeres liderando los partidos políticos

Durante el panel 2, La paridad en el ejercicio del poder, la Consejera Rita Bell López resaltó dos pendientes en las experiencias locales en cargos públicos. El primero, en los partidos políticos, ya que no hay mujeres al frente de éstos o hay muy pocas.

El segundo, en el desarrollo de una cultura cívica que acompañe los procedimientos normativos en materia de paridad y así tener nuevas prácticas políticas con un ejercicio real de poder obtenido por parte de las mujeres, así como respecto al adelanto de las mujeres y la construcción de mecanismos interculturales para la paridad en el ámbito local y, especialmente, a nivel municipal.

Participaron en esta mesa la investigadora Luz María Galindo Vilchis; la Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Grisel Muñiz Rodríguez y la representante de Mujeres de la Asociación Civil Mujeres de Tlapa, Yuridia Melchor Sánchez.

La mesa fue moderada por la Directora de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación del INE, Flor Dessiré León Hernández.

Llaman a realizar campañas que incluyan temas que preocupan a las mujeres

En el tercer y último panel titulado Los retos de la democracia paritaria, la Consejera Carla Humphrey Jordan sostuvo que la VPMRG es el principal obstáculo para que más mujeres puedan participar en política y "lo vemos claramente ante el riesgo de amenazas, violencia y acoso" que pueden sufrir durante las campañas electorales.

Recordó que el proceso electoral en curso, en el que están en juego 20 mil 708 cargos de elección popular, será en el que participarán más mujeres. "Hoy estamos en un proceso inédito, además, tenemos ya registradas las candidaturas presidenciales. Nunca habíamos tenido mayoría de mujeres contendiendo por la elección presidencial", recalcó.

En este sentido, exhortó a celebrar campañas distintas que incluyan temas que preocupan a las mujeres, como la seguridad, combate a la VPMRG y la agenda de cuidados. Adicionalmente, insistió en que la paridad numérica en los congresos no quiere decir igualdad sustantiva e hizo un repaso por las acciones del INE para enarbolar y hacer cumplir el principio de paridad constitucional.

La mesa fue moderada por la Consejera Norma De la Cruz Magaña quien, al brindar las conclusiones generales, convocó a no dejar de reconocer el trabajo que muchas mujeres han hecho por sus derechos políticos y electorales.

"Esta conmemoración es muy importante, nos da mucho gusto que podamos compartir estas reflexiones y enseñanzas; hemos identificado nuevos retos", celebró. Asimismo, De la Cruz invitó a las asistentes a volverse entes replicantes de lo abordado en este día.

En este panel también participaron la Coordinadora Operativa de la Unidad Técnica de Fiscalización del INE, Fan Jua Rivas Maldonado; la Titular de la Unidad para la Igualdad de Género del Congreso del Estado de Puebla, Rocío García Olmedo y el Director de Administración de Tiempos del Estado en Radio y Televisión de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, Jorge Egren Moreno.

Las y el participante reflexionaron sobre la fiscalización como herramienta al impulso de la democracia paritaria, los retos de la paridad desde lo local y la paridad en el acceso a los tiempos de radio y televisión.